

(11) 第 77 号

のである。
その衆議院選挙で自民党
の一党支配が崩壊し非正
統の細川内閣が生まれた歴
史的な頃、情報公開法制定
の動きが具體化する。村山
内閣において行政改革委員
会と行政情報公開部会が発
足した。(こ)からよいよ
行政改革委員会設置法のも
とに2年以内に情報公開法
を制定することになった。委員会の設置にあたり、
新党さきがけが同法案2条
2項で「行政機関の保有す
る情報を公開するための法
律の制定」を調査審議事項
とする」と内閣総理大臣
への意見書申を2年以内に
行うことを強く求めた。
市民側も「情報公開法
制定推進会議」を発足させ、財界人から市民運動家
までのを含み幅広く、情報公開
法の制定を推進しようとした。
同じ頃、製造責任法
を求めていた消費者団体を
中心に、「情報公開法の制
定を求める市民ネットワー
ク」も設立された。日弁連
は、94年7月に「情報公開
法大綱」を策定したがそ
の後情報公開法・民訴法問
題対策本部を設置し、日弁
連大綱に沿う法律の制定を
求めて強力な運動を展開し
て、「弁護士を相手に、個人の具体的な人権侵害を
取り上げる」方で、人権侵
害を伴つおそれのある立法
や政府の措置に対してもそ
の都度意見を表明していく
ことの大切さを説いていた
が(海野=大野「日本自由
人権協会創立当時の経緯
より、そのような市市民の
ままで、その基礎のうえに
日本で最初というべき法案を
提出しての立法運動を展
開していくことができた。
ただ思う。先輩弁護士には
古い革袋に新しい酒をさ
れよ」と諭され支援してい
ただいたが、古い革袋があ
ればこそ、新しい酒も醸し
出されたのだと思う。

さらに、横浜事件弁護団
竹澤哲夫弁護士が、東京開
始決定の際に書んだこと
を述べ、「最高裁の今井判決
によって、有罪の確定判決
がその効力を失う結果、被
告人の不利益は完全にく
つがえされることとなる。
被告を救済する。それが
は有罪の確定判決をくつが
えられることによって実現
されることは、必ずあると
して、有罪の根拠は完全に
消えているという趣旨が記
められている。(今後、刑事
被告の申し立て、国家賠償
請求を提訴するかである
が、これからも絶大な支援
をお願いしたい」と述べた。
さらに日本評論社(大野
会長の挨拶の後に、横浜事件
関係者からの挨拶も続いた。

横浜事件は、「終戦當時
中央公論社 改造社 日本評
論社 岩波書店等の編集

部員が治安維持法違反で、多数かつ長期にわたり、横浜拘置所の勾留された事件（「ある弁護士の歩み」）と、海野弁護士への質問より）、50人近く人々が、いくつのかのグループで分かれ、あるいは個別の友人関係によつて、共産党を再建しようという意図をもつて動いたという。警察当局によつて勝手につくられあげられた構団のもとに発生した事件（「松岡英夫・弁護士海野晋吉」弁護士海野晋吉より）である。

横浜事件について、海野弁護士自身は、「二十年八月二七日、青山氏らの公判の前日、私は裁判長に公判延期を申請したが、明日ひ公判を開き、即日言い渡しをする、被告のために悪いようにはしないといわれ、執行猶予にするかのごとき口吻をもらした。私は公判延期が却下されたので拘置所に行き、青山氏らにその旨を話し、帰途鐵人」とみなん断つてしまつたところ、なぜ書類を焼かねばならないのだろう。認めているようだねまたなぜ公判を急がねばならないのだろうか。確信があるなら、終戦になつたからといって、そんなことをする必要はないはずだ。細川氏以外の諸氏は数班に分かれ、即日全部執行猶予が判決があった。細川氏は公正で争うことについたが、終戦後まもなく治安維持法が廃止され、公訴棄却となつた状態で、連合軍から占有されたということについて、人権擁護活動を性格づけたのは、一体なにが原因か。そ

た私は、かかる時代が二度とこないよう、国民全員が覚悟すべきだと考へる」と述べている（海野「弁護士十話」「剣に滅ぶ」所収）。しかし、竹澤弁護士の説明のとおり、今日に至り、事件の中身を吟味しない免訴判決にしかならない。

この点を、日本評論社の手打ちしたこと反省）しきにすこととなつたのである。大石会長は、この没後40年記念集会で、横浜事件における海野弁護士の判断（ミス）と明言したが、大石会長も立ち会つた法律手稿の「ある弁護士の歩み」時報の「ある弁護士の歩み」で、海野弁護士は、次のように語つてい

ます。検察官が起訴状を読みます。が、事実の認否について、「そんなことありませぬ」とみんな断つてしまうと、八並達哉裁判長が、「この河合某次郎事件で河合教説の著書について出版法違反の編集長時代に、1950年3月から翌年5月まで論社大石会長が、法律時報の編集長として、「そされたとき、海野弁護士は、あるときから弁護士は、あるときから語りをしたときのエピソードを語られた。戦前の海道を話された。」と答える。調書では、いつ調べを受けたね」という質問をします。「受けました」と答える。河合某次郎事件で河合教説の著書について出版法違反の弁護を受けた。横浜事件でも口説の編集者か逮捕された。横浜事件は、最後に海野弁護士が裁判官と手話をしたことを反省し、でも口説の編集者か逮捕された。横浜事件は、最後に海野弁護士が裁判官と手話をしたことを反省し、ちをしたことを反省し、三のミスを取り返すべく後、人権擁護運動を性格づけたのは、日本弁連動していただことは、その省立に立脚している。そこには、第1東京弁護士会は、人権擁護活動を性格づけたのだろうと思つてきたのだろうと思つてゐる」と述べられた。

があふれるばかりの逸話か 立し、無罪判例となつた。

「五月下旬頃」という犯行時間が特定されだが、訴因は不特定と判断された。收められた。

ら、海野弁護士の人柄が懐ばれた。

海野先生は余分なものを

の生んだすばらし
不戦の人物を顕彰
かできた、とまと

も犯し、酷烈さをまる行動によって尊い人命を奪つてゐるのは、外ならぬドナ・ムにおけるアメリカの軍隊。川端和治護士は、東京弁護士会創立80記念二弁フロンティアで、学園闘争となる。

情報公開の推進などの課題
第二 周年が、弁護士会の権威と人的特別物的資源を利用するための

）こととなつた。

晩年、病床からも「黙り」いることはできません」とメッセージを送ったのですが、なかろうか。少なくとも

て「自発的に参加」して、
たこれを支持する集団と
て、今日に至っているよ
うに思われる。ひまわり公

（5ページ下段より）
島先生が寄稿するとのこと
です。そこでそちらをご覧いた
だければと思います。

2009年5月25日

いふ。早稲田大学民法講義の戒能先生から、総論と権利主張とのどちらの法律を学んでいた。判長との会食があつた。相撲廻事とのエピソードも、さうに多くの人々から、海

ふがと問われたとき、海野を一本射つたことがあり、
曾臣先生がいることを紹介、「誰が被疑者で被疑事案は
され、海野先生のような弁 何か 「調書」には署名しま
せぬ。海野弁護士の最晩年のもの

譲りにならうと思つた。せんぱいが先制ハノチをのとして「ベトナム平和お供ひ」で先生が初めの出張 繰り出してしたことが悪い 行(一九六八年一月一日)きであつて、先生より聞聞のことである。
出張語句

も感じを受けた。その時に「横浜事件だけは、まだ本筋」と書かれた。開港の説があった。(2月に仙台市で毎月第一・日曜日午後にペトナム平和市民行進がなされて)いることを

横浜事件の記録も焼かれ、
実行委員会を立ち上げ、
無念であるが、事件をして
良い機会を持ってよかつ
終結せざるをえなかつた。
た。また、パンフレットが

分譲には厳しい仕事だと
いつかは教わられた。
海野先生が、日弁連会長
に就任へ、開業10周年の上
の業を守るところの觀点か
れ。その説紹介する「現
在の世界において最も人
権を無視し、最大の悪事を

で、仙台市長選挙の効力に関する選舉無効裁決取消訴訟に取り組まれ、結果は勝

訴であったが、「どんなことでもつて、ひつかれるとか、わからな」と教え
TOJO-KAN

手帳には、克明なメモが残っている。その後次から次へと選舉の件が次々と書かれていた。主張は「山口の元老院議員の主張が

投訴表示の効力停止の仮処分事件も勝訴であった。この件は任せられていたの

で死んでも裁判に負けられないと思った。
東電汚職事件では、当事者のアリバイが完全に成
1961年頃の竹工場
階にあった。音法なる(「弁護士法」)



1961年頃の竹工堂ビル。1925年から1965年まで海野法律事務所は、この2階にあった。青法協やJCLUの事務所もこの中に同居していたということになる（『弁護士海野晋吉』より）。

(5ページ下段より)
島先生が寄稿するとのこと
はでのぞそちらをご覧いた
だけばと思います。
「著手の会」とは
何か
ところで、全友著手の会
とは何なのか、ということ
について最後にふれておき
たいと思います。若手の会
の「若手」とは何期の方
の今までを言うのかという質
問を受けることがあります
が、正直よく分かりません。
気持ちが若ければ何期の方
でも参加可能です。
他の派閥にも若手の会の
ような団体が存在してお
ります。たとえば紫水会で
すが、若手の会に相当する
「小笠」(コムラサキ)とい
う会があるそうです。さす
が紫水会、ネーミングがお
しゃれです。金友会も紫水
会にならって「小金友」(コ
ゼンユウ)として面白い
かもしませんが、これで
は売れない語彙みたいで
すので、やはりやめておき
ましょう。
他派閥の話はともかくと
して、全友著手の会は基
本的には全友会とは別個
立した組織として存在して
います。若手の会は全友会
の意向には必ずしも影響を
されず、若手の意見を集約す
る役割を担っています。若
手の会幹事としましては全
友会の長老の先生方の理解
と資金的援助を得ながら、
若手弁護士が自由に交流
し、意見交換する場所や機
会を提供したいと考えてお
ります。若手の皆様、自称
若手の皆様、若手ではない
かも知れないが気持ちの若
い皆様、是非お気軽ご参加
ください。